
为了给长沙地铁1号线侯家塘地铁

站腾地方，两个月前，劳动西路南边一排

梧桐被砍伐，曾经的“香榭丽舍大道”只

剩下北边一排梧桐和中间一排樟树。即

便把地铁站从203米长瘦身到160米，北

边一排梧桐仍逃不脱被移走的命运。长

沙市轨道交通集团有限公司用双向六车

道变双向五车道的办法， 保住了最后一

排樟树。

劳动西路南北各有一排30岁以上的

法国梧桐，中间还有一排樟树，可称是长

沙的“香榭丽舍大道”。被保住的樟树有

42棵， 平均年龄50岁。“这些树能在城里

活下来真不容易。” 天心区园林局的人

说，几十年前栽下去的时候都是小树，一

天一天才长这么大， 每一棵都挂着市民

认领的牌子。

侯家塘地铁站沿劳动西路东西向布

置在地下，位于贺龙体育馆广场前方，是

1号线和3号线的换乘站，在地下有三层，

设四个出入口（分别在辣椒炒肉门店东

边、如家酒店前面、工商银行前面、国家

电网西边）。 原来的施工计划很简单：把

梧桐和樟树全移走， 南边划出双向六车

道，北边围起来做施工场地，省时、省力

又省心。

“建设和绿化肯定有矛盾，那些树都

长几十年了我们也舍不得动。”长沙市轨

道交通集团有限公司相关责任人说，他

们会调整施工方案， 尽最大可能保护现

有树木。

侯家塘地铁站开工后， 怎么进出琴

岛和停车成为难题， 车辆将进入劳动路

以北、芙蓉路以西、城南路以南、白沙路

以东合围区域微循环， 下一步长沙市轨

道交通集团公司将对围合区域内的道路

进行改造。

■记者 叶子君 实习生 吴媚

长沙市劳动西路北边一排梧桐岌岌可危。 记者 王翀鹰 摄
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本报6月14日讯 《想涨工资，选协

商代表和老板谈》（详见6月14日A7版）的

报道见报后，本报接到许多读者的电话。

关于“加薪”，大家都有很多话想说。

今日下午， 就读者们关心的一些问

题， 记者邀请省人大内司委的相关负责

人进行了解答。

没有工会的公司咋办？

李先生（保安）：我在湖南一家制药

公司当保安，曾经就工资低、不买保险、

劳动强度大等问题， 向老板提出过自己

的看法。但老板态度比较强硬，而且明确

说“不愿意干可以随时走人”。我想通过

公司工会去和老板进行协商， 但一打听

才得知，公司根本没有成立工会。

省人大内司委的相关负责人解答：

根据草案规定，尚未建立工会的企业，职

工方协商代表的产生由上一级工会指导

企业职工民主推选， 并经半数以上职工

同意； 其首席代表从协商代表中推举产

生。没有工会的公司，也是可以选出职工

协商代表，来和老板进行协商的。同时，

企业女职工人数达到本企业总人数百分

之十以上的，职工方协商代表中应当有女

代表。

工会主席会成“传声筒”吗？

钟先生（企业员工）：我认为，工会主

席也是企业的员工，因此不一定能代表员

工说话。建议要在政府部门和媒体在内的

第三方单位监督下，组织协商才行。要是

工会主席不代表职工与老板协商工资，相

反成为老板的‘传声筒’，这该怎么办呢？

省人大内司委的相关负责人解答：草

案明确规定，工会工作人员有不履行本条

例规定职责、损害职工权益行为的，由上

级工会或者同级工会责令改正，并视情节

轻重依照有关规定给予处分。 另外还规

定，工资集体协议草案，应当提交企业职

工代表大会（职工大会）讨论通过。工资集

体协议草案经企业职工代表大会（职工大

会）讨论通过后，应当制作工资集体协议

文本，经双方首席代表签字盖章。这意味

着，工资集体协议并不能由工会主席一个

人说了算，在实施前还需要在职工大会上

进行讨论。

■记者 黄京

长沙地铁1号线侯家塘站施工遇难题：地铁站瘦身也保不住全树

车道六变五，42棵樟树保住了

《想涨工资，选协商代表和老板谈》后续

工会主席不为员工说话咋办？

读者们热议工资协商新政，本报邀省人大相关负责人答疑


